
ATA-9ªPJESPSLS - 102023
Código de validação: 3DF32FE5D8

ATA AUDIÊNCIA PÚBLICA

 

Ao sexto dia do mês de maio de 2023 (06/05/2023), às 09h, no templo da Igreja Assembleia
de Deus- Área 09, situado na Travessa da Avenida 01 com a Rua São Vicente, 185, Vila
Maranhão, nesta cidade. Presidindo o feito Dr. Cláudio Rebêlo Correia Alencar, Promotor de
Justiça, titular da 2ª Promotoria de Justiça de Defesa do Meio Ambiente de São Luís e como
secretária, a servidora Letícia Nívea de Lima Iimori. A lista de participantes com assinatura
será anexada a esta ata.

A Audiência Pública refere-se ao Inquérito Civil nº 42/2022- SIMP: 039234-500/2022, que tem
por objeto de apuração a prestação de serviço e supostos danos ambientais e urbanísticos,
do saneamento básico, em suas quatro esferas (água potável, drenagem, esgotamento e
resíduos sólidos), nos empreendimentos imobiliários residenciais Santo Antônio, Morada do
Sol, Amendoeiras e Vila Maranhão, situados na Área de Proteção Ambiental (APA) do
Maracanã, nesta cidade, para oitiva da comunidade.

Lido o Edital de Convocação nº 04/2023, de 30 de março de 2023, em sua íntegra, foi
realizado o agradecimento aos presentes, à igreja pela cessão do espaço, às equipes do
Ministério Público, aos entes públicos (como CAEMA, na pessoa do presidente) e aos líderes
de comunidade que auxiliaram na realização do evento.

Após, foi realizado uma breve explanação sobre as regras e o procedimento do Inquérito Civil
nº 42/2022. Procedeu a oitiva da comunidade, conforme lista de inscritos para manifestação
(em anexo).

Dada a palavra ao primeiro inscrito, Sr. Luís Carlos Sousa, Líder da comunidade do
Residencial Morada do Sol. Requereu melhorias ao residencial, referente ao abastecimento
de água, necessitando a perfuração de mais um poço (3° poço) para abastecimento de
águas das 6000 famílias; cadastramento dos moradores, especialmente para pagamento de
água à CAEMA (etapa 1 e 2); inscrição na baixa renda; educação ambiental para evitar
desperdiço de água; projeto PSD's; drenagem de águas pluviais.

Segunda inscrição, Sra. Odelina Ferraz, Conselheira do Conselho Consultivo da APA do
Maracanã- CONAM, recitou um verso de boas-vindas e requereu reivindicação para uma
audiência pública aos moradores do Maracanã. Indagou sobre à CANOPUS e demais
construtoras, bem como SEMMAM-  acerca do PRAD para reflorestamento e revitalização
dos rios, riachos e brejos; Para CAEMA a funcionalidade das Estações de Tratamento,
esclareceu que há um laudo que não estaria ocorrendo poluição, mas visivelmente há
despejo in natura de efluentes nos rios; almeja amenizar os danos; o maior prejudicado
dessa questão toda foi o Maracanã; há necessidade de preservação dos brejos.

Foi realizada uma intervenção pelo Presidente da Mesa para informar que quanto às
construções na APA do Maracanã e os supostos danos ambientais, já há ações judiciais em
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curso sobre o tema, propostas pela 2ª Promotoria de Justiça de Defesa do Meio Ambiente de
São Luís. Enfatizou e requereu objetividade quanto ao Edital de Convocação lido e ter ideias
dos problemas para buscar solução.

Terceira inscrição, Sra. Thaciane Freitas (residencial Santo Antônio), alagamento das ruas
quando chove; água potável, pois é muito suja; ajuda sobre essas situações; falta de água no
residencial é recorrente. 

Quarta inscrição, Sr. Luís Fernando (residencial Morada do Sol) reivindicou há CAEMA que
mora há 07 (sete) meses e no máximo teve água por 06 (seis) dias nesse tempo todo.
Esclareceu que já procurou à CAEMA diversas vezes e após tratar com a senhora Nadja foi
encaminhado um caminhão-pipa uma vez por semana para abastecer o residencial, o qual
não é suficiente. Preocupação quanto ao lixo, não está tendo limpeza adequada, assim como
capinagem do local. Encerrou sua fala, aclamando a seguinte frase “água é vida e nós
precisamos viver!”

Quinta inscrição, Sra. Ana Cristina (Morada do Sol), mora há 01 (um) ano no referido
residencial e não tem água e para encher uma caixa de 500l (quinhentos litros), a população
paga R$ 30,00 para encher uma caixa e só dura dois dias; muito lixo e mato; enfatizou sobre
a necessidade de se cobrar dos moradores e ter um serviço adequado com água para
necessidades básicas, fazer comida; possui deficiência física e reivindica pelo menos o
aumento para duas vezes na semana a oferta de carro-pipa para abastecimento da
comunidade, a fim de minimizar os impactos.

Sexta inscrição, Enilde Cardoso (Presidente de Associação de Moradores do bairro Collier),
requereu reparo técnico de água da comunidade da zona rural, o mesmo leito que abastece o
residencial Amendoeiras e, na oportunidade entregou cópia do Ofício nº 1/05/2023; pleiteou
um momento de audiência pública com a comunidade a Vila Collier até a Vila dos Frades;
esclareceu sobre empreendimentos construídos e que causaram danos ao meio ambiente,
como o rio dos cachorros por parte do posto paizão, sendo tal fato de conhecimento do Dr.
Haroldo, em que todos os dejetos estão caindo na área de pesca.

Sétima inscrição, Sr.  Manoel Rodrigo, representando o residencial Vila Maranhão, informou
que a água para consumo do residencial possui alto teor de ferro (imprópria para consumo);
há condenação de perfuração de poço e adequação dos já existentes, mas as construtoras
nunca atenderem as recomendações; passaram seis meses sem água e tiveram que realizar
a manutenção após colaboração dos moradores, que totalizou um valor aproximado de R$
4.500,00; e a CAEMA não quer assumir os poços porque sabe que a água está imprópria.

Oitava Inscrição, Sr. Wagner Silva Santos (residencial Santo Antônio), água imprópria para
consumo, causando doenças nos moradores (micoses); a ausência de drenagem causa
alagamento nas vias públicas e algumas casas; o odor e obstrução dos esgotos (esgotos
estourados). Relatou seis anos de convivência com esses sofrimentos.

Nona inscrição, Sra. Rosilene Ferreira (Presidente da União do Residencial Amendoeiras), há
cerca de 5.000 moradores no residencial Amendoeiras e enfatizou sobre solicitações à
CAEMA: o Ofício solicitando reparos ao P1 (rua 01 a 06 do referido residencial não possui
água desde a entrega dos residenciais), mesmo com o funcionamento dos poços não é
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suficiente para abastecer todo o residencial; troca do disjuntor exposto ao lado do poço, por
parte da Equatorial e há moradores que desligam e causam problemas nas bombas; 
solicitou loja de atendimento das comunidades da zona rural/BR; inclusão de tarifas de baixa
renda, no valor aproximado de R$ 30,00 (para evitar inadimplência). Em relação a Prefeitura,
apoio de limpeza das ruas, podas e capinagem e implantação do projeto Concluir (colocação
de Ecopontos), esclareceu por fim vários requerimentos que são efetuados e não há retorno.

Décima inscrição, Sra. Luciene Pires, esclareceu que é moradora do Rio dos Cachorros e
membro desta igreja e há outros problemas no entorno (posto Valem, Paizão, Fertgo e outros
empreendimentos), além da reivindicação de construção de escolas e enfatizar sobre a
educação ambiental nas escolas; requereu a responsabilidade das empresas dos danos
ambientais; comunidade centenária da Vila Maranhão mas não tem saneamento; os
empresários que destruíram e acabaram com a água potável que tinham antes; resíduos
sólidos; as entidades devem ser olhadas porque estão dentro da comunidade;

Décima primeira inscrição, Sra. Fábio Costa, esclareceu sobre as suas indignações relativo
aos serviços de saneamento básico precário ofertado: o saneamento básico é necessidade
de toda área rural; colocaram pessoas nas casas, mas não deram condições de morar com
dignidade; as fontes/nascentes foram destruídas com a realização de casas sem
planejamento; não sabe o papel da subprefeitura na zona rural; dejetos da penitenciária
caem nos rios.

Décima segunda inscrição, Sra. Jacquicilene (morada do sol), as ruas 18, 19, 20 e 21 estão
com muita dificuldade de fornecimento de água; ajuda de um container para não acumular
lixo na via pública; durante o dia não há água só pela noite, a rua 16 cada morador tem que
ter uma bomba para chegar água nas casas; em relação ao esgoto está cedendo uma das
caixas e prestes a estourar.

Décima terceira inscrição, Sra. Silvia de Fátima (Morada do Sol), pediu o Ecoponto; não há
abastecimento de água; e serviço de atendimento à população nos feriados e finais de
semana; o cheiro de esgoto retorna aos ralos das casas.

Após a fala dos inscritos. O Promotor de Justiça indagou sobre algumas falas feitas.

Residencial Amendoeiras, a Sra. Rosilene Ferreira esclareceu que sobre resíduos sólidos-
 coleta de lixo regular (terça-quinta e sábado) pela manhã; falta de sensibilidade dos
moradores; não há contêineres e nem Ecopontos; há vários lixões e alguns bem extensos
(como sofá, madeiras e etc). Requereu sobre educação ambiental; saneamento- há apenas
uma Estação de Tratamento de Esgoto em funcionamento; água de chuva que desce para
rede do esgoto que causa obstrução; drenagem- obstrução de galerias com alagamentos
(rua 10 e rua 16); falta de água recorrente, a qualidade da água está com cheiro forte de
ferrugem.

Residencial Morada do Sol, Sr. Luís Carlos, informou que sobre resíduos sólidos: há coleta
de lixo regular (terça-feira, quinta-feira e sábado) pela manhã; com a presença de lixões
(restos de construção civil, prego) e os resíduos caem dentro das redes de esgoto; sobre
esgoto- tem três pontos de captação para tratamento de esgoto, porém não é suficiente com
obstrução e lançamento de esgoto bruto na APA do Maracanã; há falta de água constante;
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Residencial Santo Antônio, Sra. Solange (Clube de Mães do Residencial Santo Antônio), em
relação aos resíduos sólidos-  há coleta de lixo regular (terça-feira, quinta-feira e sábado)
pela manhã; com a presença de lixões; da rua 01 a rua 11 do residencial há esgoto
estourado com certa frequência; painel de bomba antiga e disparando direto com falta de
água; qualidade da água com cheiro de ferro.

Sem intervenções feitas pelos moradores do residencial Vila Maranhão.

Representante das Construtoras foi aberto a palavra e ninguém quem se manifestar.

Em relação do Município, o sub-prefeito, Dilmar Araújo esclareceu que seu papel é fiscalizar
as obras e levar as demandas aos secretários e prefeito, para desburocratizar e atender mais
rápido as demandas (por dia recebe cerca de 08 comunidades). Esclareceu que
frequentemente há descarte de material (guarda-chuvas, vasos sanitários, sofás e etc.) e são
realizadas limpezas nos locais e canais, porém não estão conseguindo avançar (por exemplo
dentro de dois meses o município foi realizar limpeza três vezes); esclareceu a necessidade
de comunicação da comunidade com o poder público para saber os problemas e tentar
resolver, especialmente as ruas que os carros de lixo não estão passando.

Em relação ao Município, Sr. Wenderson, analista da SEMMAM, esclareceu que a secretaria
faz a fiscalização dos empreendimentos e quando há convocação são emitidos os pareceres.
Sobre a conscientização há necessidade de educação ambiental e deixou à disposição para
esclarecimentos.

O Presidente da Mesa interviu e se colocou à disposição para que junto ao Município
(SEMMAM e SEMOSP), em relação as comunidades desses residenciais, seja realizado um
plano piloto de educação ambiental de resíduos sólidos.

Em relação ao Município, Sr. Edinaldo, Superintendente da SEMOSP na parte de drenagem,
se deixou à disposição para reunir e repassar as demandas, especialmente as ruas mais
afetadas para solucionar o problema.

O Presidente da Mesa sugeriu que fosse realizada vistoria in loco (visita guiada) para
esclarecer sobre os problemas de drenagem dos residenciais, de forma técnica e objetiva: se
é só limpeza; se não há subdimensionamento das redes de drenagem, problemas de
captação, ou interligação clandestina e etc.

Em relação ao Município, André Nicomedes, Superintendente da SEMOSP de Limpeza
Pública, deixou a disposição para identificar e solucionar pontos de descarte irregular e
iluminação pública. Forneceu no ato, o WhatsApp para formalizar as reivindicações (98)
99206-2934 (mandar denúncias com localização, fotos, vídeos, dados). O Sr. Raimundo
Neto, engenheiro ambiental da Superintendência de Limpeza Pública, esclareceu sobre o
projeto na Área Itaqui Bacanga (comunidade, poder público e organização privada); como
alternativa, apresentou sobre a coleta seletiva programada 72h passa na porta para coletar,
bastando utilizar o canal do WhatsApp (98) 99188-9990 (coleta seletiva). Foi convidado o
presidente da mesa para participar do projeto Itaqui Bacanga mais limpo, com a parceira com
a Vale.
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O Promotor de Justiça esclareceu sobre a necessidade de criação de estratégias para
educação ambiental e informações à comunidade. Atualmente, os planejamentos não estão
sendo suficientes.

O Presidente da CAEMA, Sr. Marcos Aurélio, esclareceu que os serviços de água e
saneamento básico são obras enterradas (que ninguém observa). Primeiro reclame as
construtoras (detecção de vícios ocultos para realizar a devida correção); outro ponto, os
sistemas de esgotamento são para coletas de esgoto e não de água da chuva ou água
servida, os extravasamentos de esgoto decorre da sujeira nas redes ou excesso de volume
de água na rede; colocou toda a sua equipe (diretor operacional, jurídico e engenheiros e
técnicos) à disposição para resolver os problemas da comunidade. Disponibilizou dois
números (98) 0800-7010195 (para reclamações, de forma gratuita, durante 24h), esse
número é feito o monitoramento e gera protocolo; e (98) 99177-2651 é da Ouvidoria. Esses
contatos são para tentar formalizar e agilizar as demandas. Em relação ao cadastro,
hidrômetro e tarifa social (lembrando que é cobrado tanto de água quanto esgoto, a menor
taxa é de R$ 24,00 por dez/mil litros por mês, assim a menor tarifa seria de aproximadamente
R$ 50,00 para água e esgoto).

Diante disso, foi deliberado: 1) a CAEMA faria análise técnica sobre os vícios ocultos e
interligações clandestinas, encaminhando o relatório técnico para solução dos problemas, no
prazo de 30 (trinta) dias; 2) a SEMOSP fará a vistoria para identificar os problemas técnicos
de drenagem e pontos clandestinos de descarte irregular de resíduos sólidos, encaminhando
o relatório no prazo de 30 (trinta) dias.

Ademais, segue link da gravação na íntegra da
audiência: https://drive.google.com/drive/folders/
1SG8bIDYIFWtPEwnpPzCVOc1c3LvAoZGa?usp=share_link.

 

 

assinado eletronicamente em 16/05/2023 às 10:10 h (*)

CLÁUDIO REBÊLO CORREIA ALENCAR
PROMOTOR DE JUSTIÇA
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https://drive.google.com/drive/folders/1SG8bIDYIFWtPEwnpPzCVOc1c3LvAoZGa?usp=share_link
https://drive.google.com/drive/folders/1SG8bIDYIFWtPEwnpPzCVOc1c3LvAoZGa?usp=share_link
https://drive.google.com/drive/folders/1SG8bIDYIFWtPEwnpPzCVOc1c3LvAoZGa?usp=share_link
https://drive.google.com/drive/folders/1SG8bIDYIFWtPEwnpPzCVOc1c3LvAoZGa?usp=share_link
https://mpma.mp.br/autenticidade













